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PROYECTO DE LEY NÚMERO 163 DE 2016 
SENADO

por medio de la cual se expide la ley del actor para  
garantizar los derechos laborales, culturales y de 

autor de los actores y actrices en Colombia.

CAPÍTULO I

Objeto, ámbito de aplicación y definiciones 

Artículo 1°. Objeto. La presente ley tiene por ob-
jeto establecer un conjunto de medidas que garanticen 
el ejercicio de la actuación como una profesión en Co-
lombia, protegiendo los derechos laborales, culturales 
y de autor de los actores y actrices en sus creaciones, 
conservación, desarrollo y difusión de su trabajo y 
obras artísticas.

Artículo 2°. Ámbito de la ley. La presente ley regula 
lo concerniente a la actuación como profesión, derechos 
laborales y oportunidades de empleo, derechos de autor, 
difusión del trabajo de los actores y régimen sancionato-
rio, entre otros; brindando herramientas para dignificar 
esta labor por sus aportes culturales a la nación.

Parágrafo. La presente ley rige para todo tipo de 
producciones o actividades que requieran de actores y 
actrices para su realización, bien sean escénicas, tea-
trales, audiovisuales, sonoras o de doblaje. 

Artículo 3°. Actor o actriz. Se considera actor para 
efectos de esta ley, aquel creador que se sirve de su cuer-
po, su voz, su intelecto y su capacidad histriónica para 
crear personajes e interpretaciones en producciones tea-
trales y todo tipo de expresiones artísticas y realizaciones 
audiovisuales, radiales y demás medios. El actor o actriz 
es titular de derechos morales y patrimoniales de autor. 

Artículo 4°. Actor profesional. Para efectos de esta 
ley se entiende por actor profesional aquel actor o ac-
triz que acredite alguno de los siguientes requisitos:

i) Título profesional de maestro en artes escénicas
o títulos afines;

ii) Experiencia de trabajo actoral mayor de diez
(10) años acumulados y certificados en cualquier me-
dio escénico o audiovisual, avalada por el Comité de
Acreditación Actoral;

iii) Combinación entre educación informal, técni-
ca o tecnológica y, experiencia de trabajo actoral mí-
nimo de cinco (5) años acumulados y certificados en 
cualquier medio escénico o audiovisual, avalada por el 
Comité de Acreditación Actoral.

Artículo 5°. Ensayo, caracterización, actividad pre-
paratoria y conexa a la creación de personajes. Es toda 
actividad propia de la actuación, mediante la cual el 
actor o actriz prepara la creación o caracterización del 
personaje, ensaya la realización de la obra, investiga, 
estudia, memoriza guiones y realiza cualquier otra acti-
vidad relacionada con el mismo, en el lugar de trabajo 
y fuera de él. 

Artículo 6°. Creaciones artísticas como patrimo-
nio cultural. Las creaciones artísticas de los actores, 
como agentes generadores de patrimonio cultural de 
la nación, contribuyen a la construcción de identidad 
cultural y memoria de la nación. De acuerdo con lo an-
terior, el trabajo de los actores profesionales debe ser 
protegido y sus derechos garantizados por el Estado. 
Las producciones dramáticas en cine, televisión, teatro 
y otras formas de lenguaje escénico o audiovisual son 
bienes de interés cultural.

Artículo 7°. Roles en creaciones artísticas. Entién-
dase por creaciones artísticas: 

– Rol protagónico: Personaje interpretado por un
actor o actriz, alrededor del cual gira la trama central 
de la producción.

– Rol coprotagónico o antagónico: Personaje inter-
pretado por un actor o actriz que, teniendo su propia 
historia dentro de la trama, esta gira alrededor de los 
protagonistas.

COMISIÓN CUARTA  
CONSTITUCIONAL PERMANENTE

ACTA NÚMERO 50 DE 2022
(mayo 17)

Legislatura 2018-2022
Bogotá, D. C., siendo las 10:34 a. m., del día 

martes 17 de mayo de dos mil veintidós (2022), se 
reunieron de forma semipresencial, los honorables 
Senadores de la Comisión Cuarta del Senado de 
la República, bajo la Presidencia del honorable 
Senador Carlos Manuel Meisel Vergara.

Señor Secretario doctor, Alfredo Rocha Rojas:
Funcionarios citados e invitados, damos inicio a 

la sesión del día de hoy martes 17 de mayo, siga 
señor Presidente.

Contestaron a lista los siguientes honorables 
Senadores:

Amín Escaf Miguel.
Avella Esquivel Aída Yolanda
García Abello Yezid Rafael 
Meisel Vergara Carlos Manuel
Merheg Marùn Juan Samy
Pérez Vázquez Nicolás
Zúñiga Iriarte Israel Alberto.
Se hicieron presentes durante la sesión los 

siguientes honorables Senadores:
Acuña Diaz Laureano Augusto
Castaño Pérez Mario Alberto
Char Chaljub Arturo
Jiménez López Carlos Abraham
Lemos Uribe Juan Felipe 
Rodríguez González John Milton 

Presentó excusa el honorable Senador:
Arias Castillo Wilson Neber
Paredes Aguirre Myriam
Señor Presidente, le informo que al llamar a lista 

han contestado siete honorables Senadores, hay 
quórum para deliberar,

Señor Presidente doctor, Carlos Manuel 
Meisel Vergara:

Muy bien Secretario, entonces lea el Orden del 
Día por favor.

Señor Secretario doctor, Alfredo Rocha Rojas:
Sí señor Presidente, Rama legislativa del poder 

público, Orden del Día para la sesión semipresencial 
del martes 17 de mayo de 2022, siendo las 10:34 de la 
mañana, recinto Comisión, plataforma digital Zoom.

I
Llamado a lista

II
Aprobación de las actas número 43 del 3 de 
noviembre de 2021, 45 del 24 de noviembre de 
2021 y 46 del 24 de marzo 2022, publicadas en la 

Gaceta del Congreso 520 de 2022.
III

Citación, cítese al Señor Ministro de Hacienda 
y Crédito Público doctor, José Manuel Restrepo 
Abondano, al señor Director de la Unidad Nacional 
para la Gestión del Riesgo de Desastre, doctor 
Héctor Eduardo José González Angulo e invítese al 
señor Gobernador del departamento de Sucre, doctor 
Héctor Olimpo Espinosa, al señor Gobernador 
del departamento de Bolívar, doctor Vicente Blel 
Scaff, con el objeto de realizar un debate de control 
político, sobre medidas de contingencia y avances 
de obras de reconstrucción del Dique, que contiene 
las aguas del río Cauca a la altura del sector Cara 
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de Gato, en la subregión de La Mojana, lo anterior 
con fundamento en la proposición número 121, 
presentada por el honorable Senador Carlos Meisel 
Vergara y aprobada por los miembros de esta célula 
legislativa, en sesión ordinaria realizada el pasado 3 
de mayo de 2022, señor Presidente el cuestionario 
está fijado en pantalla, en plataforma en YouTube, 

para que lo puedan observar.
IV

Lo que pongan los honorables Senadores; está 
leído el Orden del Día señor Presidente.

Señor Presidente doctor, Carlos Manuel 
Meisel Vergara:

Señor secretario, esperemos 10 minuticos para 
someter a consideración el Orden del Día, con la 
llegada de cualquier compañero que constituya el 
quórum.

Señor Secretario doctor, Alfredo Rocha Rojas:
Sí Señor Presidente.
Honorable Senado doctor, Carlos Abraham 

Jiménez López:
Presente.
Señor Secretario doctor, Alfredo Rocha Rojas:
Con la presencia del Senador se conforma el 

quórum decisorio, señor Presidente, puede poner a 
consideración el Orden del Día.

Señor Presidente doctor, Carlos Manuel 
Meisel Vergara:

Se pone a consideración el Orden del Día, ¿hay 
alguna manifestación en contra señor Secretario?

Señor Secretario doctor, Alfredo Rocha Rojas:
No señor presidente, se entiende aprobado el 

Orden del Día; el siguiente punto es la aprobación 
de las actas que han sido debidamente socializadas 
a los honorables Senadores, las puede poner a 
Consideración.

Honorable Senador doctor, Juan Felipe Lemos 
Uribe:

Presente. 
Señor Presidente doctor, Carlos Manuel 

Meisel Vergara:
Muy bien, entonces someta a consideración 

por favor las actas, se entiende que han estado 
socializadas vía magnética, hay alguna manifestación 
en contra para la aprobación de las actas Secretario?

Señor Secretario doctor, Alfredo Rocha Rojas:
No la hay señor presidente, se entienden 

aprobadas, siguiente punto es la citación, señor 
Presidente, si usted gusta le puedo rendir informe.

Señor Presidente doctor, Carlos Manuel 
Meisel Vergara:

Siga Secretario.
Señor Secretario doctor, Alfredo Rocha Rojas:
Doctor Alfredo Rocha, Secretario de Comisión, 

respetado Secretario reciba un cordial saludo, ruego y 

le manifiesto a los honorables Congresistas miembros 
de la Comisión, la importancia que tienen las citaciones 
e invitaciones que hacen en esta cartera, sin embargo, 
pido excusa al señor Ministro de Hacienda y Crédito 
Público doctor José Manuel Restrepo Abondano 
por no poder asistir a la sesión que se llevará a cabo 
el día martes 17 de mayo de 2022 a partir de 10 de 
la mañana y que tendrá como propósito discutir 
acerca de la proposición número 121 las medidas 
de contingencia y obras de reconstrucción del Dique 
de las aguas del río Cauca en la subregión de La 
Mojana, lo anterior debido a que el señor Ministro 
se encontrará atendiendo compromisos previamente 
adquiridos, no obstante y dada la importancia del 
tema a tratar, asistirá el Representante de esta cartera 
el Viceministro Regional, doctor Fernando Jiménez, 
firma la Secretaria General.

El doctor Fernando Jiménez se encuentra en 
plataforma, señor Presidente, igualmente hay una 
excusa de la Gobernación de Sucre donde nos 
informa lo siguiente; en atención a su oficio del 
asunto me permito confirmar asistencia virtual a la 
sesión convocada por la Mesa Directiva la Comisión 
Cuarta Constitucional Permanente del Senado de 
la República, con fundamento en la proposición 
número 121 la cual participará en calidad de 
Gobernadora encargada de la Gobernación del 
departamento de Sucre, lo anterior de conformidad 
con la Resolución 0724 de fecha 11 de mayo de 
2022, leída por el Ministro del Interior el doctor 
Daniel Andrés Palacio Martínez, por la cual se 
autoriza al señor Héctor Olimpo Espinosa Oliver, 
Gobernador del departamento de Sucre, para salir 
del país en misión oficial y se encarga del despacho 
del 17 al 30 de mayo, está firmada por la Secretaria 
General de la Gobernación, señor Presidente, hace 
presencia el Senador Mario Castaño.

Señor Presidente doctor, Carlos Manuel 
Meisel Vergara:

Gracias Secretario.
Honorable Senador doctor, Mario Castaño 

Pérez:
Presente en el Recinto.
Señor Secretario doctor, Alfredo Rocha Rojas:
Le informo, el Director de la Unidad Nacional 

para la Gestión del Riesgo, el doctor Eduardo 
José González Ángulo se encuentra conectado en 
plataforma; está el delegado y conectado señor 
Presidente, en la Unidad Nacional de Riesgo, la 
Gobernadora encargada del departamento de Sucre 
se encuentra conectada, bienvenida, el Gobernador 
del departamento de Bolívar, doctor Vicente Blel 
Scaff se encuentra conectado o el doctor José 
Ricaurte Gómez jefe de oficina; vuelvo y pregunto 
¿el doctor José Ricaurte Gómez en representación 
del departamento de Bolívar está conectado?

Doctor, José Ricaurte Gómez, Delegado 
Departamento de Bolívar:

Presente su señoría, muchas gracias, estamos 
aquí atentos.
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Señor Secretario doctor, Alfredo Rocha Rojas:
Muy bien señor Presidente, ese es el informe 

están conectados, puede dar inicio a la sesión.
Señor Presidente doctor, Carlos Manuel 

Meisel Vergara:
Muy bien gracias Secretario, entonces vamos a 

organizar esto, yo creo que este es un debate para 
escuchar a los funcionarios del Gobierno, tanto 
de Riesgo, como de Hacienda, dado que yo soy el 
citante que agradecería el favor Sammy que porfa 
presidas, como Vicepresidente por favor, conste que 
llegó el Vicepresidente.

Señor Secretario doctor Alfredo Rocha Rojas:
Senador Arturo Char bienvenido a la sesión 

igualmente el Senador Laureano Acuña.
Señor Presidente doctor, Juan Samy Merheg 

Marún:
Tiene la palabra el Senador Meisel.
Honorable Senador Doctor, Carlos Manuel 

Meisel Vergara:
Gracias señor Presidente, yo quisiera empezar 

este debate anunciando que mi intervención será 
muy corta, porque La Mojana lleva años, décadas 
esperando respuestas, esperando hechos concretos 
a la solución que no ha llegado de las continuas y 
recurrentes inundaciones que se viven año a año 
en esta hermosa región del país, existen estudios, 
tiempo, señor Presidente, no podemos achacarle a 
este Gobierno toda la responsabilidad del descuido 
que ha tenido La Mojana, pero históricamente 
durante décadas no ha habido un programa serio 
de arreglo a las obras que se necesitan, para que 
La Mojana, cuando los inviernos se vuelven un 
poco fuertes no sufra toda la inclemencia de las 
inundaciones y de los desbordamientos del río 
Cauca y no solamente Sucre, también una parte de 
Córdoba sufre, una parte de Bolívar, sufre y yo creo 
que este país ha estado en mora de entender cuáles 
son las características de La Mojana y de convertirla 
en un gran propósito nacional.

Es que aquí no estamos hablando de una tierra 
que se encuentre fácilmente en cualquier latitud 
del mundo, estamos hablando quizás de una de 
las regiones más fértiles que tiene el hemisferio 
occidental y yo no entiendo por qué si este país 
cuenta con una bendición tan grande como lo es La 
Mojana sucreña, nosotros no podemos convertirla 
en un propósito nacional, es que esta no es un tema 
regional, es un propósito nacional como lo es con 
toda razón, además, el Puerto de Buenaventura, 
como lo es el Metro de Bogotá, como lo es el Puerto 
de Aguas Profundas en Antioquia, que nadie está 
diciendo que no sean importantes, el tema es que 
no entiendo por qué si nosotros contamos, repito, 
con una región tan fértil y tan productiva como La 
Mojana, no podemos aprovecharla por negligencia 
en una política pública o en un programa de 
Gobierno serio, que le dé soluciones concretas y 
serias al problema que se vive en todos los inviernos 
en esta hermosa región del país.

Además Mario, que si nosotros viéramos en el 
país sobreproducción de alimentos, si nosotros 
en el país tuviéramos competitividad en la 
agricultura, si nosotros en este país tuviéramos la 
suficiente producción nacional para no tener que 
estar importando alimentos, uno dice: hombre sí 
descuiden a La Mojana, porque estamos volando 
y la producción agrícola está volando, entonces, 
no necesitamos de La Mojana, pero es realmente 
inaudito que nosotros teniendo un departamento 
como el de Sucre y una región como el de La Mojana 
descuidemos esto aumentando más así el déficit en 
producción nacional, en lo que tiene que ver con 
agricultura, con ganadería con todo lo que tiene que 
ver, con los negocios agropecuarios, soñaríamos 
nosotros en el departamento del Atlántico tener la 
calidad de tierras que tiene La Mojana.

En el departamento del Atlántico hemos hecho 
casi todo lo que al hombre le corresponde, hemos 
avanzado en conectividad, tenemos un departamento 
en líneas generales seguro, tenemos inversión para 
mitigar la falta de agua y los fuertes veranos que 
vivimos en nuestro departamento, soñaríamos 
nosotros con que Dios nos hubiese regalado todas 
las bondades en nutrientes en nivel freáticos del 
suelo y en todas las bondades que tiene La Mojana 
y yo sí quiero hacer un recuento para que el director 
encargado de la unidad de gestión del riesgo nos 
explique qué es lo que está pasando quiero hacer 
un recuento muy breve, señor Presidente, de lo que 
ha pasado en estos últimos años cuando se contrató 
la obra de Cara de Gato para centralizar más el 
debate en lo que tiene que ver con la reparación 
del boquete que se abrió, teníamos la necesidad si 
los documentos no me fallan, de una construcción 
de 350 metros por la falta de tiempo y oportunidad 
y de rapidez y de agilidad se sumó en este año la 
necesidad de pasamos de 350 de tener que construir 
un dique de 350 metros a un dique de 1881 metros, 
tenemos 11 municipio afectados, 38972 familias 
afectadas, 1000 viviendas averiadas, 2900 viviendas 
totalmente destruidas, 140 colegios afectados, 16 
puentes averiados, 25 puentes destruidos totalmente, 
48000 hectáreas a las que yo me hacía referencia, 
ahora esas 48000 hectáreas que no son fácilmente de 
encontrarlas en el mundo en riesgo de inundación y 
fueron inundadas durante los inviernos que pasaron 
con un problema grande y es que ya se viene el 
próximo, ya estamos en riesgos latentes de una 
nueva inundación en esta región del país y sí valdría 
la pena que el Gobierno nos contestara qué vamos 
a hacer.

Yo quiero decirle al Gobierno nacional con todo 
el cariño, con todo el afecto, con todo el compromiso 
Presidente, que aquí estamos para buscar soluciones, 
para dejar en el próximo presupuesto unos puntos 
muy claros de qué es lo que se necesita para darle 
principios de una solución definitiva a este problema 
de las inundaciones de La Mojana, son un millón 
cuarenta mil especies menores, a los amigos que se 
encargan de todo este tema de los animales, también 
los animales se ven afectados en estos lamentables 
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hechos, entonces de los 180 días desde el inicio 
del último proyecto, 90 días han sido lluviosos, ya 
se metió otra vez el invierno, lo que lógicamente, 
solamente le ha permitido en los últimos meses un 
23% del tiempo, del tiempo que tenían planificado 
para hacer los trabajos, lo que lógicamente va a 
seguir atrasando las obras.

Entonces, yo sí quiero que aquí nos contestemos 
con franqueza, los entes territoriales, la señora que 
encargaron del departamento de Sucre, el Gobernador 
se ha reunido con varios sectores de allá han hecho 
visitas, le piden ayuda al Gobierno nacional, 
también se hacen anuncios que muchas veces no se 
cumplen en los cronogramas, que el contenido de 
los anuncios expresa, entonces hombre, sí es cierto 
que en este cuatrienio se han hecho inversiones 
importantes en La Mojana, Mario, en todos los 
pactos que ha hecho el Gobierno, la información que 
tenemos es que se han invertido 74.200 millones de 
pesos, lo que yo creo es que necesitamos mejorar en 
los cronogramas, necesitamos mejorar no sé, si en 
el tipo de obra que se necesita o si se necesita más 
plata decirlo de una vez, pero lo que no podemos 
es seguir poniendo pañitos de agua tibia, porque 
de nada sirve los 70 mil millones de pesos que de 
pronto sirven para otra región del país, si eso no es 
lo que le va a dar la solución a los problemas de las 
inundaciones de La Mojana, si eso cuesta mucha más 
plata, si eso hay que hacer un esfuerzo mucho más 
grande en los presupuestos decirlo, para no votar 
los 70 mil y decirle a la ciudadanía con una fecha 
clara cuándo van a empezar las obras, que realmente 
pueden traer un impacto positivo y definitivo al 
problema que existe de las inundaciones, de manera 
pues compañeros, que yo sí les agradezco mucho 
esta asistencia de ustedes y el cuidado que le han 
puesto a una región que quiero tanto, con la cual 
tengo una estrecha relación desde hace mucho 
tiempo, desde niño y que me duele ver como todos 
los inviernos se desaprovecha todo su potencial 
agrícola, agropecuario, ganadero de esa cultura 
campesina que tanto sufre no tener estos arreglos 
en el río Cauca y en las diferentes fuentes hídricas 
que le causan daño en los inviernos a La Mojana, 
muchas gracias señor Presidente y de verdad que 
gracias a todos por su atención.

Señor Presidente doctor, Juan Samy Merheg 
Marún:

Gracias Senador tiene la palabra la Senadora 
Aída Avella.

Honorable Senadora doctora, Aida Avella 
Esquivel:

Muchísimas gracias señor Presidente, un saludo 
muy afectuoso para las personas que nos acompañan 
en el recinto y también para las personas que están 
conectadas en la región de La Mojana, gracias 
Senador Meisel por haber convocado este debate tan 
importante en el municipio de San Jacinto del Cauca, 
departamento de Bolívar, el río Cauca rompe un dique 
en agosto del 2021 en el sector denominado, Cara 
de Gato, la gestión de riesgos y desastres invierte 

40 mil millones en su Reconstrucción, recursos que 
fueron tirados realmente al río, pues en marzo de 
este año el dique nuevamente se rompió en el mismo 
lugar las zonas afectadas son 10 municipios, algunos 
de ellos los conozco porque además de eso han 
sido azotados por la violencia zonas rurales de La 
Mojana histórica como Guaranda, Majagual, Sucre, 
Sucre y aquí en el departamento de Bolívar, además 
de los municipios de San Marcos recientemente 
hubo una masacre, allí de la gente que defendía los 
ríos y las ciénagas Caimito en la cual un Senador 
de la República se atrevió a construir un Jarillón 
para anexarle a su finca de 1.100 hectáreas parte 
de la ciénaga el desahogo del río y ahora vamos a 
mirar cómo y bueno esa Corte Suprema, San Benito 
una de las ciénagas más bellas que tiene este país 
y la Unión en Sucre, Ayapel en Córdoba donde el 
alcalde, incluso, solicitó algo muy especial y ha sido 
amenazado, y Nechi en Antioquia, cerca de 500 mil 
habitantes, 500 mil vidas que están afectadas.

He visto llorar a la gente de La Mojana cada 
vez que sus casas son inundadas hasta el techo y 
vuelven a inundarse en este momento, estuve el año 
pasado allá el chorro de agua en el sector de Cara 
de Gato, aún no se repara en 2020 y 22 han sido 
malgastados miles y miles de millones en bolsas 
de arena que terminaron en el agua del río, incluso 
aumentando el problema doctor Samy, las aguas 
arrastraron todos esos bultos de arena y entonces 
la sedimentación crece eso es gravísimo tan solo 6 
horas señor Presidente citante de este debate tan solo 
6 horas duró el cierre, 6 horas para 40 mil millones 
no es solo la fuerza de las aguas ha sido también 
la fuerza de la corrupción de las alcaldías de las 
gobernaciones y de las entidades nacionales como 
usted ha dicho no es este momento el único duro 
para La Mojana es que la corrupción ha sido terrible 
en esta región entonces habría que investigar a una 
serie de alcaldes.

Honorable Senador doctor, Arturo Char 
Chaljub:

Señor Secretario me escucha, que pena señor 
Presidente Arturo Char, presente.

Señor Presidente doctor, Juan Samy Merheg 
Marún:

Muy bien Arturo, ya estaba registrado gracias, 
siga Aída.

Honorable Senadora doctora, Aída Avella 
Esquivel:

Mi saludo doctor Char, difícilmente lo vemos por 
aquí, pero no lo vemos lo escuchamos, bueno miren 
mientras tanto los cultivos de yuca, de arroz, de 
maíz, de plátano, etcétera se siguen perdiendo, ni una 
ayuda a los cultivadores, esto qué es doctor Meisel, 
ni una ayuda o cuántos campesinos han ayudado, 
son cerca de 748 mil hectáreas de cultivo en toda 
la zona de La Mojana afectados por esta situación, 
recordemos que es el río Cauca el más caudaloso o 
uno de los más caudalosos después del Amazonas, 
el mismo río donde está Hidroituango, proyecto que 
también prometió hacer una regulación de las aguas 
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rio abajo para evitar inundaciones y nada de esto ha 
pasado, el mismo río que ha desecado sus ciénagas 
le han robado sus sabanas y playones comunales, 
el mismo río sedimentado por la minería ilegal y a 
veces por la minería legal.

El río Cauca, el San Jorge, ríos que entre la 
ganadería y la deforestación porque esa zona, 
doctor Meisel, que usted la conoce desde niño 
y yo la conozco desde joven, pues realmente la 
deforestación ha sido las riberas de los ríos les han 
quitado los árboles que son prácticamente la defensa 
natural, pero también hay una zona de manglares de 
agua dulce que también los han quitado, entonces, 
la minería y la construcción de terraplenes en 
las grandes haciendas los señores de las grandes 
haciendas que se apropian de los playones.

Doctor Meisel, el problema no es construir muros 
inmensos de kilómetros y kilómetros, el problema es 
facilitarles a los ríos el desague, el desagüe natural 
que ellos necesitan cuando hay inviernos y para eso 
desde las épocas de, incluso, antes de la colonia 
había todo un sistema de ciénagas que los indígenas 
habían hecho para precisamente garantizar que el río 
no se lo llevara. Entonces, todo aquel que se atreva 
a denunciar al menos a criticar los trabajos de Cara 
de Gato es amenazado, porque ahí hay intereses de 
los terratenientes, de no dejar ni siquiera un metro 
para los campesinos pobres que tienen que utilizar 
los playones y tienen que utilizar también y ellos 
sí que cuidan y ayudan, han sido sacadas a bala y 
masacrados como sucedió en San Marcos, líderes 
locales e incluso alcaldes que han denunciado la 
corrupción y la negligencia y la reconstrucción del 
dique han sido víctimas de desplazamiento.

El Gobierno nacional se le ha ocurrido la 
brillante idea de construir más diques de contención, 
hágame el favor, quién controla el río Cauca a 
punta de jarillones muros y compuertas, no el río 
Cauca es uno de los más grandes, es una locura 
intentar encauzarlo, no podrán hacerlo porque la 
fuerza del agua se llevará los kilómetros de muro 
que se construyan, a mediano plazo esto será una 
catástrofe, doctor Meisel, usted que quiere tanto 
esa región y yo también la quiero mucho porque 
además la he navegado en el río San Jorge, en medio 
de las amenazas y en medio de las cosas que nos 
hacen cada vez que queremos ir a La Mojana, pero 
seguiremos yendo a mediano plazo esta será una 
catástrofe y debemos pensar las soluciones con el 
agua no con los muros y con los jarillones, evitarlo 
secando prácticamente las ciénagas ese es el suicidio 
al que han sometido a millares de campesinos, 
recuperar los caños, recuperar las ciénagas alteradas 
y afectadas por la ganadería, reforestar los cauces, 
brindar soluciones a la movilidad acuática y no 
terrestre.

Pues, los jarillones y diques carreteables también 
han contribuido a la problemática que no es otra 
cosa que disminuir e interrumpir la dinámica del 
río y sus afluentes, el río se nutre y descansa en las 
ciénagas y eso es lo que tenemos que hacer, qué 
piensan los agro pescadores, la única vitamina y la 

única prácticamente que consumen los campesinos 
de ese sector son los peces, los peces que se ven 
atropellados y todo el tiempo por la avaricia de 
quienes quieren sumar tierras secando las riberas.

Me tocó ver precisamente ahí en la ciénaga 
del Zarzal buscando los jarillones que estaba 
construyendo, el Senador, cómo es posible que 
habían llevado hasta pajaritas, cómo es posible para 
hacerle la salida de las ciénagas al río San Jorge, 
esto es una barbaridad que además a ese Senador, 
le nombraron la directora de Corpomojana para 
que le ayudara en complicidad a defenderse de la 
Corte Suprema, según el Conpes, señor Presidente, 
4076 de la declaratoria de la importancia estratégica 
regional, serán cerca de 1.1 billones de pesos para 
la construcción de 122 kilómetros de muro de 
contención que se lo llevará el río, porque el cauca no 
lo detienen vuelvo a repetir con jarillones, el Cauca 
necesita el reposo máximo con la construcción de 
Hidroituango que trajo mucho más problemas de 
inundaciones, no han podido con unos cuantos metros 
en Cara de Gato, que van a poder con kilómetros, 
no es la capacidad de ingenieril, tenemos buenos 
ingenieros es más bien la corrupción arrolladora 
de los gobernantes que han utilizado los recursos 
públicos para financiar campañas electorales de sus 
familiares y de sus padrinazgos políticos.

El documento Conpes el 4076 en sus anexos deja 
claro dos cosas, la inversión por más de 1.8 billones 
de pesos y 122 kilómetros diques y interraplenes 
deja en segundo plano y solo como enunciado las 
obras necesarias para la reconexión de canales y 
la rehabilitación de los caños, no menciona nada 
para recuperar los territorios de la Nación es decir 
los playones y sábanas comunales, no menciona 
nada de recuperar las ciénagas que son ecosistemas 
que regulan las aguas y que muchas están en este 
momento con los búfalos de la gran ganadería le 
dan de comer estas ciénagas a cientos de miles de 
personas y regulan también el calentamiento del 
planeta y por último deja por fuera al departamento 
de Córdoba, me tienen que decir los del Conpes 
los que hicieron esta maravilla por que dejan 
por fe a Córdoba, por que dejan por fuera a esos 
municipios anexos a la mojana más específicamente 
del municipio de aquel de Ayapel cuyo Alcalde ha 
solicitado que se le tenga en cuenta en estas obras.

Entonces, yo le pregunto a la unidad del riesgo, 
señora, de la unidad de riesgo, prime el negocio, 
la corrupción que se tomó La Mojana, o prima 
realmente en hacer obra de la naturaleza, obras 
que repercuten en que las ciénagas tengan más 
pescado, allá está el Secretario que también es de 
esa zona, no tanto de La Mojana pero sí del Caribe 
y entonces, solicito que deje escuchar al Presidente, 
nos ahorraríamos billones de pesos que podríamos 
en eso sí lo acompaño doctor, nos sobrarían billones 
para procurar que nuestros campesinos en la zona 
de La Mojana sea respetada subida segundo se han 
respetados los playones por aquellos terratenientes 
que se los quieren tomar con cercas eléctricas como 
las que encontré precisamente en el sector de San 
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Benito, no hay derecho a que los grandes quieran 
más tierra, la avaricia de la tierra ha llevado a que 
la gente campesina de la Colombia profunda, ese 
sector de La Mojana, realmente no reciba la atención 
requerida.

Senador Meisel, lo acompañaré siempre que den 
en estos debates porque si hay zona realmente rica 
como usted ha dicho, en su exposición es todo el 
territorio de La Mojana pero necesitamos no muros, 
ni contenciones, necesitamos el respiro del río y ese 
respiro son las ciénagas, ese respiro son y ese respiro 
lo tienen que dar también y el ejemplo lo tienen que 
dar los Senadores que van por esa zonas a comprarse 
tierras que no les pertenece de varios partidos, 
por ejemplo ahí cerquita, ahí en Ayapel donde 
encontramos la ciénaga invadida por unos señores 
Barguil que no sé si son familiares del Senador 
Barguil, espero que no, pero de todas maneras hay 
necesidad de mirar cómo efectivamente se pueden 
rescatar esas zonas, para el respiro del río y evitar 
que los muros sean llevados otra vez al fondo de 
las riberas de los ríos y del mar, muchísimas gracias 
señor Presidente. 

Señor Presidente doctor, Carlos Manuel 
Meisel Vergara:

A usted Aída, a usted me alegra que hoy estemos 
coincidiendo en algunas cosas, menos en el maltrato 
al Partido Conservador, continuemos vamos a ver 
si alguien ha solicitado por aquí la palabra en el 
chat, sí, tiene la palabra de la Unidad de Gestión del 
Riesgo el doctor Fernando Carvajal se encuentra.

Señor Director de la Unidad de Gestión del 
Riesgo doctor, Fernando Carvajal:

Sí señor Presidente, muy buenos días honorables 
Senadores.

Señor Presidente doctor, Carlos Manuel 
Meisel Vergara:

Bienvenido doctor Carvajal a esta Comisión 
tiene usted el uso de la palabra y gracias por atender 
esta citación.

Señor Presidente de la Unidad de Gestión del 
Riesgo doctor, Fernando Carvajal:

Señor Presidente muy buenos días, muy buenos 
días a cada uno de los honorables Senadores en esta 
Comisión, en primer lugar un saludo muy especial al 
doctor Edward José González Angulo.

Señor Presidente doctor, Carlos Manuel 
Meisel Vergara:

Doctor Carvajal que pena, pero es que trate por 
favor de usar algún equipo suyo del teléfono móvil, 
creo que se le va a escuchar un poco mejor, porque 
aquí en la Comisión no lo escuchamos bien, trate de 
hacerlo por el celular creo que va hacer más nítido si 
lo hace por el celular.

Señor Presidente de la Unidad de Gestión del 
Riesgo doctor, Fernando Carvajal:

Un segundo ya nos trasladamos a la sala de crisis 
donde hay micrófonos, le pido un espacio de 10 

minutos mientras activamos el micrófono de la sala 
de crisis, que nos conectamos allí señor Presidente.

Señor Presidente doctor, Carlos Manuel 
Meisel Vergara:

Pásenle el link al doctor Carvajal, tiene usted el 
uso de la palabra.

Señor Presidente de la Unidad de Gestión del 
Riesgo doctor, Fernando Carvajal:

Muchas gracias señor Presidente le decía que 
en primer lugar un saludo muy especial a todos los 
miembros de esta Comisión a usted especialmente, 
al señor Secretario y a todos los demás miembros 
de la Comisión igualmente un saludo de nuestro 
director el doctor Eduardo José González Ángulo, 
quien se encuentra en periodo de vacaciones y esa es 
la razón por la cual estoy encargado de la Dirección 
de la Unidad Nacional para la Gestión del Riesgo, 
una vez que nos llegó el cuestionario enviado por 
esta honorable Comisión dimos respuesta al mismo, 
en la cual detallamos que concretamente y dimos 
respuesta a las tres preguntas que las expondremos 
ahora ante la Comisión por parte de nuestro 
subdirector de manejo el doctor Ariel Zambrano, 
quién es el encargado de la respuesta en la zona de 
Cara Gato.

Queremos en primer lugar manifestar que 
la atención que brinda la Unidad Nacional para 
la Gestión del Riesgo y que está dando en este 
momento es como respuesta a la emergencia o sea la 
situación de calamidad pública que están viviendo 
en este momento los municipios de La Mojana, así 
nosotros hemos desde el día 27 de agosto en el cual 
se presentó la inundación ocasionada por la fuerza 
del río Cauca que generó el rompimiento sobre la 
margen izquierda de la Fuente del Jarillón ubicado 
en el sector denominado Caregato, hemos entrado a 
atender mediante ayudas humanitarias de emergencia 
alimentaria kit de aseo y demás elementos con los 
cuales atendemos siempre la emergencia a toda la 
población, detalladamente la línea de tiempo de 
emergencia y tal como la hemos atendido en la 
Unidad Nacional para la Gestión del Riesgo doctor 
Ariel, señor Presidente solicitamos que nos habiliten 
la pantalla para hacer la presentación y que ustedes 
la puedan ver igualmente, señor Presidente.

Señor Presidente doctor, Carlos Manuel 
Meisel Vergara:

Doctor Carvajal desde acá el equipo técnico, 
aconseja que apague los micrófonos y que se conecte 
desde su teléfono, porque es que de verdad que no lo 
estamos escuchando bien.

Señor Presidente de la Unidad de Gestión del 
Riesgo doctor, Fernando Carvajal:

Muy bien, señor Presidente me escucha mejor 
ahí.

Señor Presidente doctor, Carlos Manuel 
Meisel Vergara:

Muchísimo mejor.
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Señor Presidente de la Unidad de Gestión del 
Riesgo doctor, Fernando Carvajal:

Perfecto señor Presidente, muchas gracias, 
le decía que nuestro Subdirector de manejo y de 
respuesta y de atención a las emergencias el doctor 
Ariel Zambrano, va a hacer la exposición de cómo 
hemos atendido oportunamente la emergencia que se 
nos ha presentado en el sitio denominado Caregato.

Señor Subdirector de Manejo de Respuestas 
y de Atención de Emergencias, doctor Ariel 
Zambrano:

Gracias señor director encargado un cordial 
saludo a todos los miembros de la Comisión Cuarta 
del honorable Senado de la República y en especial 
al señor Presidente doctor Carlos Meisel a todos los 
demás miembros Secretarios a los gobernadores 
encargados y delegados de los departamentos de 
Sucre y Bolívar, a la comunidad en general y a los 
colombianos que nos escuchan a través de los medios 
de comunicación, nos servimos señor Presidente a 
responder la primera pregunta y es sírvase informar 
cuál ha sido el plan de contingencia que se viene 
adelantando desde la entidad que usted preside 
para taponar la ruptura del dique que contiene las 
aguas del Río Cauca en la subregión de La Mojana 
y que dejó pérdidas millonarias en las viviendas 
y cosecha de los habitantes de esa subregión, es 
muy importante manifestar que la unidad como 
coordinadora de un Sistema Nacional para la 
Gestión de Riesgo, articulado con departamentos y 
municipios inmediatamente.

El 27 de agosto que se presentó la afectación no 
tuvo en cuenta o no estableció prácticamente una 
contingencia, sino que activó su fase de respuesta 
y sus estrategias de respuesta en todas las líneas 
correspondientes, inmediatamente la atención de la 
afectación de la infraestructura o rompimiento del 
Dique, inmediatamente se convocó un puesto de 
mando unificado nacional orientado por el señor 
Presidente de la República, donde estuvo el Director 
de la Unidad, estuvo el Ministro del Interior, estuvo la 
Alta Consejería para las Regiones, los Gobernadores, 
estuvimos en el sitio, ese día se autorizan los 20 mil 
millones de pesos aproximadamente a disposición 
que de manera acelerada por solicitud de los 
departamentos y los municipios, con articulación 
por parte de nosotros requerimos al Ministerio de 
Hacienda y el Ministerio de Hacienda dispuso esos 
recursos, pero sabiendo la afectación y en sitio los 
expertos los hidráulicos que nos acompañaban de 
todo el Sistema Nacional de Gestión de Riesgo, 
veíamos como de manera acelerada se incrementaba 
la erosión en el punto, utilizamos un mecanismo 
rápido y expedito que tenemos en nuestra manual 
de contratación y fue la activación de maquinaria 
requerida para contener los extremos, esa fue 
una actuación de manera rápida para estabilizar 
los extremos especialmente el extremo que más 
presentaba incidencia y que logramos estabilizar 
con esta intervención y fue el extremo sur, ahí se 
dispusieron 2300 millones de pesos eso fue el tres de 
septiembre que iniciaron todas las actividades y se 

activó un contratista cercano que tenía la capacidad 
la disponibilidad inmediata y dispusieron todas las 
megabolsas correspondientes para la atención y el 
control de esos extremos que nos resultó de manera 
óptima como se los manifiesto en el tramo sur y no 
permitió que se fuera a prolongar, inmediatamente 
el ocho de septiembre iniciamos la actividad 
contractual que fue un mecanismo de contratación 
también rápido complementario a las acciones que le 
he comentado a todos los miembros de la Comisión.

Iniciamos con esta actividad con la disposición 
de una obra para un cierre de 450 metros, una 
oreja de prolongación de 18 mil 800 millones de 
pesos aproximadamente y 992 millones de pesos 
en interventoría, con una gran dificultad nos 
encontrábamos inmersos en la segunda temporada de 
lluvia y con la incidencia del fenómeno de la niña, 
que en el tiempo establecido inicial de cronograma 
laboral que se estableció para el cierre de 90 días 
72 días del cronograma establecido no se pudo 
trabajar por situaciones de afectaciones climáticas 
y los niveles de río que venían incrementando, esto 
nos tocó concentrarnos en seguir desarrollando 
actividades de fortalecimiento de los extremos ya 
con especialistas, con hidráulicos, con directores de 
obras de interventoría y con la supervisión y todo el 
equipo hidráulico que se tiene desde la unidad, de 450 
metros se pasa una prolongación de 515 metros y así 
sucesivamente la incidencia y el fortalecimiento de esta 
temporada de lluvia que ha sido, una de las digamos, 
más fuertes o similares desde el 2010 desde el 2011, 
superando los niveles históricos que se presentaban 
en la región, ya a enero cuando comienza a decrecer 
y comenzamos a generar una nueva evaluación un 
nuevo reajuste y muy a pesar que hicimos todos los 
esfuerzos correspondientes para que no se nos siguiera 
prolongando y como en su momento en el 2010 y en 
el 2011 se abrieron más de 2.5 kilómetros, logramos 
establecer y la prolongación de un nuevo cierre de 1.2 
kilómetros para la protección de esta zona, con una 
incidencia estas obras, no son obras ordinarias como 
de pronto desarrollar la infraestructura educativa, una 
infraestructura en el sector salud, una vía, como lo 
manifestó la Senadora Aída Avella, aquí hay unas 
fuentes hídricas y como el Senador honorable Meisel 
lo manifiesta, estábamos combatiendo, estamos 
combatiendo con el río Cauca que nos genera una 
incidencia de más de 2000 metros por segundo de 
incidencia de los caudales sobre el chorro de Cara de 
Gato sedimentación y que nos cambió todo el canal 
de navegabilidad o sea en pocas palabras cambio el 
curso, lo tiró todo completamente hacia el extremo 
norte que es el que venimos combatiendo y es el que 
venimos apuntalando y la cual ha demandado otras 
actividades complementarias como lo ven en esta 
línea de tiempo.

Para desarrollar un cierre que se alcanzó el día 28 
de febrero estableciendo y haciendo los análisis de 30 
años atrás cuando las condiciones no los permitían 
nos fuimos a un cierre de cota media y logramos 
cerrar 1.2 kilómetros, lo percibió la comunidad 
tuvimos acompañamiento de la Gobernación, de la 
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alcaldías, de las veedurías, de todos los alcaldes 
de los 10 municipios afectados, porque Nechí 
no se afecta por Cara e Gato y en ese entendido 
desarrollamos obras complementarias como el 
desvío para mitigar el golpe de río con un canal de 
alivio inicial, ahí se activa una intervención con 
unas dragas del cumplimiento de los requisitos y se 
disponen dos mil millones de pesos para un canal 
aproximadamente de 900 metros de extensión con 
profundidades entre 10 y 8 metros de acuerdo a los 
análisis que se daban en el sector, posteriormente 
se presenta una creciente atípica después del 
cierre que de acuerdo a los estudios nos permitían 
cumplir el primerito que era, cortar el ingreso de 
agua y era lo que la comunidad quería, porque 
siempre hemos estado en territorio escuchando 
las comunidades pero también generando factores 
aportantes con los especialistas hidráulicos que 
para ello hoy se nos suma la Universidad del 
Magdalena, con todo su equipo hidráulico y 
con todo su laboratorio para venir a acompañar 
técnicamente todo el ejercicio que se viene 
desarrollando en territorio, esta creciente atípica 
nos afectó la estructura en el tramo norte por ende 
se requieren hacer unas acciones complementarias 
de acuerdo al asentamiento y la debilitación que 
tuvo en aproximadamente 450 metros nuevamente 
y los ingresos o el movimiento que tuvo el río que 
sigue generando esa afectación.

Es allí donde le hemos solicitado, aquí veo 
que nos acompaña el doctor Fernando Jiménez 
quién juiciosamente nos ha venido acompañando 
por instrucciones también del señor Ministro, 
de disponer los recursos e ir sumándolos a estas 
actividades que se requieren y que en la próxima 
diapositiva van a conocer de cuáles son las 
intervenciones en esta línea del tiempo Mauricio 
regrésate en esta línea de tiempo veo que de acuerdo 
a los análisis que se han sumado a través de todo el 
soporte técnico de Interventoría de la Universidad de 
Magdalena y escuchando también la gran experticia 
de las comunidades y validado con modelaciones de 
maneras técnicas y con tecnología avanzada, surte 
aguas arriba ya un poco más hacia el municipio 
de Achín perdón de Nechí que el río Cauca tome 
inducir el río Cauca que tome su cauce natural por 
el canal de la esperanza y unas de las actividades 
que se tienen contempladas que ya detallaremos 
especialmente, pero que de acuerdo al instrucciones 
el señor director y el soporte técnico que se ha 
contextualizado con el apoyo de Cormagdalena, 
con el apoyo del INVIAS y de la Universidad del 
Magdalena se inicia el dragado del nuevo canal de la 
esperanza o antiguo cauce del río Cauca por donde 
pasaba hace muchos años.

Entonces, con este análisis y con estos estudios 
podemos demostrar la línea de tiempo y que hoy nos 
encontramos en sitio trabajando, fortaleciendo esta 
estructura y llevándola a la cota máxima para el cierre 
o afectación asentamiento de aproximadamente 
de 500 metros que se presentó a la última fecha, 

también de acuerdo a la pregunta que nos han 
manifestado ahí es una hay unas afectaciones en 
vivienda y en cosecha que si bien nosotros 
estuvimos en sitio de manera integral, desarrollando 
más de 80 PMU en territorio en el municipio de 
Majagual articulando con todas las alcaldías, las 
gobernaciones, desplegamos cinco funcionarios de 
manera permanente con acciones complementarias 
y subsidiarias para apoyo técnico y operativo la 
activación de todos los Consejos departamentales y 
municipales en la subregión de La Mojana, el inicio 
de las obras que ya lo complementamos y a todas 
estas familias que los municipios y las gobernaciones 
a través de los actos fundamentados en la resolución, 
39 mil familias afectadas, más de 94 mil personas 
a todas estas familias que fueron reportadas se le 
entregó, se le activo toda la asistencia humanitaria 
desde el día cero, correspondiente a cuatro fases de 
acuerdo a la proyección que se tenían establecidos 
y adicionalmente se dispusieron la activación de la 
línea los subsidios de arriendo que ha sido un ejercicio 
de manera articulada y juiciosa con ello, no obstante 
a ello se ha tomado la disposición de activar una 
quinta fase de acuerdo a las instrucciones del señor 
director y de acuerdo a las instrucciones del señor 
Presidente, porque hasta que no se tenga cerrada 
esta esta obra que ya verán cuáles son las acciones 
que hemos estructurado y que sean modelado con 
todo el apoyo hidráulico y científico y que hemos 
venido trabajando en los PMU con las comunidades 
y las veedurías porque este ha sido un ejercicio 
transparente, este ha sido un ejercicio que ha estado 
de cara a las comunidades y que las comunidades 
también han aportado a cada uno de estos procesos. 
Entonces, creo señor Presidente con esta exposición, 
con esta sustentación podemos aliviar también 
todo el cuestionamiento que nos hacen en materia 
del primer inciso, adicionándole antes de pasar al 
segundo punto que nos encontramos en el proceso 
de disposición de los auxilios agrícolas y pecuarios 
que se dispusieron más de 38 mil millones de pesos, 
pero se está en la validación y en la refrendación 
de que las alcaldías en su momento cuenten ya 
con el cierre y la entrega de manera óptima de los 
censos afectados de estas familias que han accedido 
a esta plataforma y que se están haciendo los cruces 
con Registraduría, se están haciendo los cruces 
también con los distintos programas del Ministerio 
de Agricultura, pero esta línea es liderada por el 
sector del Ministerio de Agricultura y que tiene 
todo su equipo técnico, para ellos nosotros estamos 
interactuando y estamos apoyando como perdón 
estamos validando este proceso como articuladores 
del Sistema Nacional de Gestión del Riesgo donde 
tiene asiento el Ministerio y que con base en el 
decreto de calamidad pública entramos a operar 
con fiduciarias y el Banco Agrario de acuerdo a 
los lineamientos que ellos emanen en cada una de 
las líneas pecuarias y agrícolas continuamos con la 
segunda pregunta, cuáles han sido.
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Señor Presidente doctor, Carlos Manuel 
Meisel Vergara:

Una pregunta cuánto tiempo más cree que 
necesita.

Señor Subdirector de Manejo y de Respuestas 
y de Atención de Emergencias, doctor Ariel 
Zambrano:

Cinco minuticos, señor Presidente.
Señor Presidente doctor, Carlos Manuel 

Meisel Vergara:
Bien, tiene cinco minutos.
Señor Subdirector de Manejo y de Respuestas 

y de Atención de emergencias, doctor Ariel 
Zambrano:

Cuáles han sido concretamente las acciones en las 
obras que se desarrollan y han sido entregadas al sector 
de Cara de Gato para mitigar que se vuelva a presentar 
una inundación de grandes magnitudes, aquí seguimos 
como se manifestó, trabajando adelante, estas son las 
estas se tienen contempladas de acuerdo a los análisis 
hidráulicos y las modelaciones continuar con el cierre 
en el realce en el asentamiento que se presentó de 
1.3 aproximadamente como un retiro del canal de 
navegación de aproximadamente 300 metros, continuar 
con el reforzamiento de un dique de 1.3 kilómetros 
que ahí ya tenemos el apoyo y la validación por parte 
de INVÍAS y desarrollar cuatro espigones que se 
necesitan como disipadores de velocidad, igualmente 
continuar con el dragado del antiguo canal o Canal de 
la Esperanza como se ha denominado en el sector y 
para ahí se requieren unos esfuerzos correspondientes 
aproximado a 50 mil millones de pesos, con todas 
estas obras complementarias que ya hemos hecho el 
requerimiento al Ministerio de Hacienda ya están 
evaluando por consiguiente nosotros seguimos en la 
fase que tenemos estabilizadas y para cumplir con la 
otra pregunta, Senador Meisel y toda la Comisión, que 
cuáles han sido los dineros designados desde el 7 de 
agosto.

Eso es muy importante enfatizar, que este 
Gobierno ha permanecido en ese punto y haciendo 
una claridad que Cara de Gato tiene una extensión 
de aproximadamente 10 km no son ni 100 metros 
y 200 metros y que hemos venido trabajando de 
manera incansable como lo ven desde el 2019 y 
no solo en Cara de Gato, adicionalmente hoy otros 
puntos que no han presentado un impacto en cuanto 
a la vulnerabilidad de las poblaciones que se han 
protegido, que se han reducido y ahí está el esfuerzo 
en el 2019 más de dos mil millones de pesos, en el 
2020 más de 3 mil millones de pesos, que le que le 
enviamos el anexo en el cuestionario que se respondió 
en el 2021 que fue la segunda temporada de más 
lluvia después del 2010 de la segunda temporada más 
fuerte después del 2010 y del 2011, 21 mil millones 
de pesos en diferentes puntos en San Marcos, en 
Achí, en Sucre, Sucre, descolmatación de canales de 
afluentes para que las aguas corran de manera libre 
y pueden retornar al río Magdalena, igualmente nos 

encontramos haciendo obras de protección de centros 
poblados muy importante porque no solo son de las 
cabeceras municipales es el caso de Puerto Venecia en 
el municipio de Achí y resaltar que el señor Presidente 
de acuerdo a las solicitudes que hicieron los alcaldes 
y los gobernadores mientras entra la fase integral o 
la solución definitiva integral de los manejos de los 
caudales y de las dinámicas del río Cauca en esa 
región, se disponen casi 200 mil millones de pesos 
para desarrollar nueve proyectos, uno en Antioquia, 
cuatro en Bolívar, uno en Córdoba y tres en el 
departamento de Sucre.

Estos proyectos van de manera complementaria 
a fortalecer y a reducir la vulnerabilidad y el riesgo 
en unos puntos que históricamente han venido 
presentando afectación y es cómo la unidad de 
manera preventiva para reducir ha minimizado los 
rezagos que se puedan presentar por ejemplo en 
Nechí, Santillana, Nuevo Mundo toda esa región 
se ha protegido, doctor Meisel usted que estuvo 
allá nos estuvo acompañando nos estuvo visitando 
e igualmente el tradicional punto G Boca del 
Cura, Tenque que es una cabecera importante que 
concentra más de 9 mil habitantes del municipio de 
San Jacinto del Cauca, entran estas obras más de los 
200 mil millones de pesos a proteger comunidades 
sumándose a los 21 mil millones de pesos que 
desarrollamos obras de intervención rápida y 
allá donde termina La Mojana en el municipio de 
Magangué en el barrio Girardot la subdirección 
de reducción bajo el liderazgo del doctor Eduardo 
José y el subdirector Guillermo Velandia, se está 
haciendo la obra de protección del corregimiento 
del sector barrio Girardot, donde podían colapsar 
más de 30 barrios y estaban en riesgo más de 100 
mil personas, allá la unidad, también ha iniciado 
a establecer y está desarrollando en campo las 
acciones complementarias que se necesitan para 
proteger nuestras comunidades, señor Presidente, 
Mesa Directiva y Comisión del Senado, Comisión 
Cuarta, creo que hemos considerado que estas son, 
esta es la información correspondiente y pertinente 
para entrar a solventar estas tres preguntas que nos 
han sugerido o que nos han enviado.

Señor Presidente, doctor Carlos Manuel 
Meisel Vergara:

Muy bien entonces continuando con el Orden del 
Día y con los funcionarios citados también hemos 
querido vincular al Ministro de Hacienda, al doctor 
Fernando Jiménez Viceministro está conectado 
doctor, Viceministro ahí está, tiene el uso de la 
palabra doctor Fernando, encienda el micrófono 
doctor Fernando, tiene el uso de la palabra.

Señor Viceministro de Hacienda doctor, 
Fernando Jiménez:

Muchas gracias señor Presidente, presentándole 
excusas por el inconveniente técnico un saludo muy 
especial a usted y a todos los honorables Senadores 
y miembros de la Comisión Cuarta, a los delegados 
del Gobierno nacional, especialmente al Director 
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encargado de la Unidad de Gestión del Riesgo, el 
doctor Carvajal y un poco de manera concreta tal 
como usted lo ha planteado en su intervención, 
señor Presidente, me parece que el informe tan 
detallado que ha hecho el doctor Carvajal, denota la 
importancia que ha tenido la región de La Mojana 
para el Gobierno nacional y la forma en como de 
manera oportuna hemos atendido los diferentes 
requerimientos, tal como lo han planteado ustedes 
este es un fenómeno natural que ha afectado a una 
región extensa, región del municipios más de medio 
millón de colombianos y desde ese punto de vista el 
Gobierno nacional en cabeza del señor Presidente 
de la República tomó la decisión de adelantar un 
proceso para la intervención definitiva del área 
de La Mojana por las condiciones y razones que 
usted y la doctora la Senadora Aída Avella lo han 
planteado con mucha precisión, para las personas 
que acompañan este debate, sin entrar a repetir todas 
las cifras que ha presentado el doctor Carvajal.

Sí quiero señalarle a ustedes de manera muy precisa 
que el Gobierno nacional ha venido trabajando esto 
en compañía de varios Senadores de esta Comisión 
y tengo que resaltar la participación del Senador 
Mario Castaño, quien hace aproximadamente como 
unos 6, 7 meses se sentó con nosotros a diseñar 
la normatividad que permitiera que el Gobierno 
nacional pudiera adelantar una gestión que hiciera 
efectivo la asignación de recursos para solucionar 
de una vez por todas el problema que presenta la 
región de La Mojana, es así que el desarrollo de ese 
trabajo conjunto que se hizo con el Senador Castaño 
en la Ley 2159 que es la ley de presupuesto para 
qué rige para la vigencia del 2022, aprobada por 
el Congreso y sancionada por el Presidente de la 
República el 12 de noviembre del 2021, se asignaron 
los recursos correspondientes para poder adelantar 
todo el trabajo que se requería desde este punto de 
vista recientemente y con base en esa normatividad 
que permitía la integración de los recursos de las 
regiones, los departamentos y los municipios que 
perciben por disposición normativa recursos del 
Sistema General de Regalías se complementará con 
acordes de la nación que son aparentemente hoy 
se mira como una requería mejor gestión, pero eso 
necesitaba articular la normatividad que permitiera 
en una bolsa común integrar los recursos tanto del 
Sistema General de Regalías como del Presupuesto 
General de la Nación.

Porque como ustedes saben, señor Presidente y 
los demás miembros de esta corporación, los dos 
sistemas presupuestales tiene ejes y parámetros 
diferentes para la ejecución de los recursos públicos, 
había que articular decisiones, digamos, de emisión 
futura, acorde con las disposiciones contempladas en 
el Sistema General de Regalías o sea comprometer 
recursos hacía 8 años hacia adelante y por el otro 
lado buscar los espacios presupuestales en la 
programación Macro Fiscal del Gobierno nacional 
que pudiera complementarlos, visto así entonces 
el Gobierno nacional reconociendo la denudada 

participación, digamos, de las consejeras de las 
regiones de la directora del departamento Nacional 
de Planeación quienes echaron al hombro esta tarea, 
asesorados particularmente por el equipo técnico 
de la Unidad Nacional de Gestión del Riesgo, 
del Ministerio de Ambiente y del Ministerio de 
Agricultura se logró la construcción de un documento 
Conpes que fue expedido el 29 de marzo y es el 
Decreto Conpes 4076, en este documento Conpes 
detallan lo que es la primera etapa de la intervención 
en el área de La Mojana y se logró a través de los 
diferentes mecanismos y con base en los proyectos 
ya preestablecidos a desarrollar, que se integraban 
recursos por una cifra cercana al 1.8 billones de pesos 
incluyendo unos costos administrativos y algunos 
costos financieros menores, pero lo noval de esta 
cifra hay más de 1 billón 650, si no me equivoco, 
destinados a intervención directa en proyectos de 
canalización.

De algunos de los aspectos hidráulicos también, 
que conlleva a intervenir La Mojana, esos recursos 
ya están, digamos, disponibles para adelantar los 
procesos precontractuales y contractuales que haya 
lugar para desarrollar y cumplir con el mandato que 
está contenido en este documento todo técnico como 
es el documento Conpes, 1 billón 826 mil millones 
de pesos que se van a ejecutar hasta el año 2026, a 
través de diferentes mecanismos administrativos y 
recurriendo a otros canales que permitan adelantar 
recursos para que las obras puedan desarrollarse 
con anterioridad lo que sería una programación 
ordinaria de gasto público en un horizonte de ocho 
años, que quiero, es decir, va a ver una intervención 
o un financiamiento que permitirá a través de una 
figura y facultando a una entidad del Estado para que 
esta pueda conseguir los recursos y prestárselos al 
propósito que está establecido para esto como lo dijo 
el Senador Castaño nos acompañó en esta misión, 
se constituyó el elemento jurídico que permitiera la 
estructuración de un patrimonio autónomo que es a 
través del cual se han administrado estos recursos y 
en los cuales van a concurrir todas las autoridades 
regionales con la nación para determinar la forma 
en que se invertirán y se adelantarán estos proyectos 
en el menor tiempo posible y de esta manera tomar 
por los cachos la gran solución que requiere el área 
de La Mojana para que ese martirio como usted lo 
planteó señor Presidente no sea recurrente cada año 
y al Río Cauca no siga invadiendo y destruyendo 
toda el área de La Mojana y generando afectaciones 
a una población tan grande como es el medio millón 
de habitantes que viven en estas regiones.

Ese sería, señor Presidente, lo que tengo que 
plantearle usted con buen tino, hizo preguntas muy 
concretas y en ese aspecto tenemos respuestas muy 
concretas, los recursos están ya a disposición de 
las autoridades administrativas para que a través 
de los mecanismos que están establecidos en la 
normativa vigente y con las recomendaciones 
contenidas tanto técnicas como administrativas 
como el financiamiento contenidas en el documento 
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Conpes se aborde de una vez por todas desarrollo a 
los proyectos que han de beneficiar a la región de La 
Mojana y de una vez por todas darle una solución 
integral y estructural a este problema que se ha venido 
presentando, muchas gracias señor Presidente a 
usted y a los honorables miembros de esta Comisión 
por haberme escuchado esta intervención, de otra 
parte presentarle las excusas correspondientes 
dado que el señor Ministro de Hacienda tiene una 
agenda que ustedes la conocen muy complicada y ha 
designado la representación en mi persona y por eso 
he presentado el informe quien ustedes ya conocen, 
muchas gracias señor Presidente.

Señor Presidente doctor, Carlos Manuel 
Meisel Vergara:

Doctor Fernando muchas gracias a usted por 
su intervención, tiene el uso de la palabra por la 
Gobernación de Sucre la doctora Jenny Lindo Díaz, 
por 10 minutos se encuentra conectada la doctora 
Jenny Díaz.

Señora Gobernadora encargada del 
departamento de Sucre doctora, Jenny Lindo 
Diaz:

Correcto, conectada muchísimas gracias a los 
parlamentarios que se encuentran en este momento 
gracias sobre todo y muy pertinente esta citación aquí 
nosotros desde Sucre hemos estado desde el primer 
día desde el 27 de agosto, el Gobernador Héctor 
Olimpo Espinosa estuvo al frente de esta situación 
y para resaltar siempre la buena articulación con el 
Gobierno nacional desde Presidencia de la República 
y sus entidades por supuesto en las consejerías el 
Departamento Administrativo y la Unidad Nacional 
de Gestión del Riesgo con quienes hemos podido 
trabajar armónicamente en este sentido, sobre todo 
también resaltar el compromiso de los alcaldes de 
Sucre, nosotros señores parlamentarios tenemos 
seis municipios en los que hemos recibido algún 
tipo de impacto Guaranda, Sucre- Sucre Majagual, 
San Marcos, Caimito, San Benito, Abad, estos seis 
municipios han sido atendidos por la Gobernación 
desde el 27 de agosto con el apoyo de la Unidad 
Nacional de Gestión del Riesgo.

Además, hemos logrado con la Federación 
Nacional de Departamentos, en el cual nuestro 
Gobernador Héctor Olimpo es el Presidente, hemos 
grado gestionar ayudas humanitarias, bancos de 
materiales para estos municipios, por supuesto 
nosotros aquí desde la Gobernación tenemos muy 
claro el alcance de esta intervención, de esta obra 
en eso la Unidad Nacional fue muy precisa con 
este despacho de la gobernación lo que buscaba 
esta intervención era el cierre el control del agua el 
cual se cumplió en la manera en que se establecía 
en su momento por supuesto esta no es la solución 
estructural y lo hemos dicho y reiterado desde la 
gobernación, esta no es la solución estructural para el 
tema las inundaciones por eso es que nosotros junto 
con el Gobernador de Bolívar, con el Gobernador 
de Córdoba hemos logrado articular y contar con 

el respaldo del señor Presidente en el sentido de 
hacerla el gran proyecto de La Mojana por más 
de 1 1.8 billones de pesos es este el proyecto en el 
cual debemos todos empujar y sumar las voluntades 
para que rápidamente y logrando pasar todas las 
vicisitudes administrativas que ese proyecto ya ha 
contado para que rápidamente inicien las obras.

Findeter nos ha confirmado y justamente 
hace pocas semanas estuvimos con la Presidenta 
de Findeter, en el departamento hablándole a la 
comunidad porque hemos estado caminando hemos 
estado con los ciudadanos en esta inundación no 
nos hemos quedado en el escritorio desde Sincelejo, 
nosotros hemos estado allá con la comunidad 
explicando en que consiste este gran proyecto de 
La Mojana y hemos dejado con exactitud el alcance 
de esta intervención que hizo la Unidad Nacional 
hasta el momento, por supuesto que se controló el 
agua según lo que nos informa la Unidad de Gestión 
del Riesgo, se asentaron estas mega bolsas y que 
la obra no ha terminado, nosotros esperamos a que 
pues obviamente se pueda culminar de la mejor 
forma hemos tenido algunos temas no solamente 
el invierno sino también algunos temas del paro 
armado que todos conocemos y que hemos venido 
superando exitosamente, volviendo al punto el gran 
proyecto de La Mojana es a lo que le tenemos que 
apostar todos y es allí donde nuestro Gobernador 
el doctor Héctor Olimpo ha estado trabajando 
con la Presidencia de la República y con los otros 
gobernadores para empujar rápidamente esto, 
nosotros tampoco no queremos tapar el sol con un 
dedo, nosotros somos los más afectados de esta 
inundación de esta situación y agradecemos a los 
alcaldes al Gobierno nacional este apoyo nosotros 
desde la gobernación es tenemos unos bancos de 
maquinarias actualmente en territorios tenemos en 
Guaranda, tenemos en San Marcos, en Caimito, en 
San Benito, tenemos maquinarias de la Gobernación 
y maquinaria que hemos logrado gestionar con el 
Gobierno nacional en campo en estos momentos 
pero también hemos gestionado recursos para los 
municipios por ejemplo de Sucre- Sucre en los 
cuales hemos logrado fortalecer la Defensa Civil de 
algunos de estos municipios que han sido afectados 
dándoles dotación, dándoles movilidad para que la 
atención de parte de la institucionalidad cada vez 
pueda ser más efectiva y es así como nosotros y 
queremos insistir este tema de La Mojana ya pasó 
de ser un tema de foros, paso de ser un tema de 
columnas de opinión, pasó de ser un tema de que nos 
preocupaba a todos, a que ya hemos logrado tomar 
acción, hemos logrado que el Gobierno nacional ya 
ponga los recursos que se necesitan.

Hemos logrado sumar las voluntades que 
paradójicamente era lo más dispendioso, ya estamos 
a pocas semanas o pocos meses de poder iniciar la 
obra definitiva, la solución definitiva de esto así 
que lo que hay que hacer en estos momentos es 
esperar que rápidamente la Unidad Nacional de 
Gestión del Riesgo pueda terminar por completo 
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ahora si la obra del cierre de este de Cara Gato y 
que rápidamente todos acompañemos el inicio de 
la solución estructural, esto un poco de parte del 
Gobernador Héctor Olimpo Espinosa, agradecerles 
a todos y estamos acá a disposición y con todo 
nuestro esfuerzo y voluntad para poder rápidamente, 
pues no solamente la solución estructural lo que les 
he hablado si no seguir atendiendo la mitigación 
de esto, las ayudas humanitarias también no se han 
hecho esperar y seguiremos atendiendo a nuestros 
ciudadanos, a nuestros sucreños de la mejor forma 
posible, nos solidarizamos con ellos hemos reunido 
con todos los gremios con todos los sectores esto 
ha sido un trabajo en el que nadie tiene la verdad 
dicha ni la última verdad aquí entre todos hemos 
logrado en tratar de identificar cuáles son los puntos 
en común, los puntos de acuerdo y las bisagras.

El Ministerio de Agricultura también se ha puesto 
la camiseta, en esto, nosotros con los alcaldes hemos 
ya logrado, estamos a punto de poder conceder los 
subsidios a nuestros agricultores fuimos uno de 
los departamentos, pues más digamos, destacados 
en términos administrativos en ese en ese sentido 
entonces muchas gracias y es muy lamentable esta 
situación nosotros hemos estado en primera fila 
atendiendo esta emergencia esperamos que cada vez 
menos tengamos que vivir esta situación y sobre 
todo como se vivió en esta vez de manera atípica en 
este invierno que podamos dar inicio a nuestro gran 
proyecto de La Mojana muchas gracias a todos.

Señor Presidente doctor, Carlos Manuel 
Meisel Vergara:

Muy bien, tiene el uso de la palabra, doctor José 
Ricaurte de la gobernación de Bolívar se encuentra 
en plataforma.

Señor Representante de la Gobernación de 
Bolívar doctor, José Ricaurte:

Muy buenos días honorable Senador, de 
antemano muchas gracias por la invitación que 
nos hace nuestro señor Gobernador, un abrazo de 
parte de nuestro señor Gobernador Vicente Blel, 
el cual le tenía programado asistir y por situación 
de agenda a última hora no pudo acompañarnos a 
esta tan importante sesión y agradecerles a todos 
la participación, de verdad que el departamento de 
Bolívar quiero que por favor si podemos compartir 
una imagen que quiero como de la cual centrar 
nuestra intervención, manifestar de antemano 
el agradecimiento que tenemos con el Gobierno 
nacional con el esfuerzo que hemos tenido de 
manera conjunta y que la problemática de Caregato 
no es una situación solamente del departamento de 
Bolívar, sino por la connotación que se ha presentado 
es precisamente una situación de carácter regional, 
de allí que comparto las apreciaciones y las acciones 
tomadas por parte de la gobernación de Sucre 
porque hemos estado en total sintonía y articulación 
tanto con el Gobierno nacional, como con la Unidad 
Nacional, el Ministerio de Hacienda que bien ha 
expresado su apoyo a estos departamentos, que 

estamos sufriendo las situaciones de la inclemencia 
y las situaciones de la rotura de Caregato.

Pero hay que decir claramente que La Mojana, 
y quiero aquí en este punto, La Mojana es una 
depresión y por eso tiene es un complejo sistema 
de ciénagas que van alimentando tanto al Río Cauca 
como al San Jorge y como el Río Magdalena, en ese 
orden de ideas, vemos que no es fácil hacer una sola 
intervención y lo que se ha venido planteando en 
estos momentos es poder este cerrar primeramente 
la abertura que se generó desde el año pasado para 
que tuviera, para que se pueda restablecer el cauce 
normal del río que sabemos que tiene una gran 
fuerza y que sabemos que las apreciaciones de la 
doctora Aída Avella todas son reales, pero que es una 
realidad, lo que hace rica a esta tierra a este sector de 
La Mojana desde el sector del país, es precisamente 
la gran cantidad de reservorios que tiene que son 
esas gran cantidad de ciénagas que en algunos 
momentos la problemática ya ha sido expuesta 
claramente por la doctora Avella y que lo que se 
necesita es recuperar los afluentes importantes, en 
este caso los afluentes importantes son el Río Cauca 
la necesidad de canalizar el Río Cauca, la necesidad 
de dragar el Río Cauca, la necesidad de reforzar 
los muros de contención, entendiendo claramente 
que el departamento tiene todo este sector que 
nosotros estamos percibiendo aquí de Magangué 
donde confluyen tanto el Río Cauca como el Río 
Magdalena, como también el San Jorge, eso hace 
la complejidad y la articulación del sistema está 
vez, el Sistema Nacional de Gestión del Riesgo a 
se ha podido articular si bien es cierto este hay unas 
actividades que vinimos desarrollando y hemos 
esta coordinaba a través de la Unidad Nacional de 
Gestión de Riesgo y son las acciones inmediatas 
que son las herramientas y el tratado como bien lo 
explico el doctor Ariel Zambrano.

Pero también hemos logrado tener una unas 
actividades de reforzamiento de jarillones a lo 
largo, porque cada vez que se fractura un Jarillón 
de esos, son poblaciones enteras, no solamente 
desde las cabeceras municipales o la población rural 
dispersa que tenemos en este departamento como 
también en los otros departamentos sino también 
la cantidad de cultivos, hoy nosotros tenemos una 
población de afectada de familia las cuales no se han 
dejado de atender se les ha brindado la asistencia 
por parte de la Unidad Nacional de Gestión del 
Riesgo, como también por parte del departamento 
articulados en un solo sentir de esa población y yo 
podría decirle claramente que ante la complejidad 
de la situación lo que tenemos es que apuntar a 
poder ver, esta estructura de complejo cenagoso que 
hay que recuperarlo hay que recuperarlos y en eso 
las autoridades ambientales tienen que apoyar a los 
departamentos porque el departamento de Bolívar 
con cómo lo dije anteriormente con todo el río 
Cauca, con todo el río Magdalena, con todo el brazo 
de Loba, con el brazo de Simiti, con todo el Canal del 
Dique y todo es mar Caribe tenemos afluentes como 
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estos que son tan importantes, pero de la misma 
manera tenemos una gran vulnerabilidad de nuestra 
población al presentarse esto que se presentó en 
Cara Gato se presenta a lo largo y ancho de nuestros 
afluentes importantes que son de carácter nacional.

Y ha sido como el llamado que le hemos hecho 
a Cormagdalena y con el llamado que le hemos 
hecho al Gobierno nacional para poder hacer la 
sinergia que hoy estamos haciendo por el tema La 
Mojana, sin salirme del tema de La Mojana yo lo 
que creo es que hay que apuntar a tener el completo 
o los recursos necesarios para terminar ese proyecto 
que empieza con el Conpes que se ha tramitado del 
4076 y saber que tan pronto tan pronto se tenga 
ese inicio vamos a tener un pie ya adelante para 
resolver la problemática definitiva de La Mojana, es 
indiscutible que no simplemente se va a lograr con 
eso, es indiscutible que los entes territoriales también 
tienen que hacer lo propio para liberar un poco lo 
que son los afluentes para hacerle los procesos de 
reforestación que bien sabemos que son parte de los 
fortalecimientos a la conservación de estos afluentes 
y poder implementar acciones conjuntas con las 
corporaciones ambientales para poder conservar 
toda esta estructura que se está implementando para 
la protección de nuestros centros poblados tanto 
urbanos como rurales, que son dispersos y también 
para nuestra población campesina y ganadera todo 
es un conjunto de actividades todo es un conjunto de 
situaciones que se ven afectados unos y otros pero 
lo más importante es poder superar que esta zona 
que es una gran despensa agrícola del país pueda 
ser recuperada y pueda ser utilizada y explotada 
adecuadamente para la economía de nuestra 
región, muchas gracias y era la participación del 
departamento.

Señor Presidente doctor, Carlos Manuel 
Meisel Vergara:

Muchas gracias doctor Ricaurte, para continuar 
con el debate no sé si algún compañero quiere 
intervenir, de lo contrario yo creo que es una 
oportunidad antes de terminar, por favor someter 
a consideración una proposición de un debate de 
control político, tiene el uso de la palabra doctora.

Honorable Senadora doctora, Aida Avella 
Esquivel:

Muchísimas gracias, no, yo quisiera referirme a 
un hecho que me parece realmente muy complejo 
para la Mojada todos se han ido, los titulares y yo 
no sé porque todo el mundo está encargado, a mí me 
parece que realmente hay una reputación muy grande 
de la gente de La Mojana, hablo de los campesinos 
yo no he podido hablar nunca con el Gobernador 
de Sucre, pero sería bueno que pudiéramos hablar 
con la Gobernadora encargada me imagino que tiene 
algunas cosas que decirnos porque me parece que 
la solución definitiva no es aumentar y aumentar 
plata porque a mí me da la impresión de que en 
La Mojana como en las carreteras los derrumbes 
se volvieron un negocio muy jugoso para los que 

construyen vías en Colombia, pero además las 
inundaciones sobre todo en La Mojana se han vuelto 
un negocio fabuloso, cómo así están gastando, nos 
dijo alguno de los funcionarios, una activación de 
maquinaria para llegar a trabajar en los extremos, 
dos mil trescientos millones para sacar las bolsas de 
arena, que se gastaron entre esos parte de los 40 mil 
millones.

A mi francamente me parece que eso no tiene 
oficio, es decir que compramos bolsas de arena que 
nos valen miles de millones y gastamos miles de 
millones en sacarlas del rio, pero esto es realmente 
contribuir a la sedimentación del rio cauca yo creo que 
la cuestión debe ser al contrario señor Presidente, a 
mí me parece que lo que se debe hacer en La Mojana 
es realmente un estudio con ingenieros hidráulicos, 
ingenieros hidráulicos que nos posibiliten realmente 
el respiro del río, yo creo que nos va a tocar casi 
que volver a la ingeniería que utilizaron nuestros 
indígenas antes de la colonización y es como se 
preveía la inundación de grandes sectores.

Pero además, señor Presidente, usted que es de 
la región, porque no organizamos una reunión con 
los señores que se están tomando los playones, las 
tierras que son por ley del 160 de los campesinos 
pobres y que ellos ayudan a proteger y ayudar a 
proteger no solamente sembrando sino también 
protegiendo los árboles a la vía de todos los ríos 
que han estado quitándolos y si esos árboles no 
se vuelven a resembrar incluso manglares en 
determinadas zonas, pues vamos a tener este 
problema de la plata todo el tiempo y yo creo que lo 
que hay que frenar ahí también es toda la corrupción 
que ha habido a través de los diferentes proyectos en 
La Mojana, nadie va a detener el río absolutamente 
nadie ni los mil kilómetros, ni que asalten el río 
pues, es eso lo que falta pues que propongan, eso es 
el colmo yo sí creo que aquí hay que hacer es todo 
el sondeo, pero además reunirse con los campesinos 
Presidente, yo no creo solamente que tenga que 
reunirse a la gente que se está tomando los playones 
que son los terratenientes, sino también reunirnos 
con los campesinos que reclaman siempre la tierra 
para cultivar y que saben exactamente cuando el río 
baja y sube y esto tiene que hacerse necesariamente 
si no se hace ya, este gobierno está de despedida 
por eso algunos ya ni siquiera vienen y yo creo que 
hay necesidad de hacer algo realmente que se sienta 
la gente concernida, que se sientan efectivamente 
escuchados si no los escuchan los gobernadores, 
porque bueno no escuchan a nadie y a veces los 
gobernadores parece que se les elige para que le 
cierren la puerta a los ciudadanos y esto es muy 
grave no hablo solamente por ese gobernador sino 
por muchos gobernadores.

Me sorprende que el Gobernador de Bolívar, que 
además tiene una buena parte de La Mojana, pues, 
tampoco se aparezca, debe estar en otro paseo, no 
sé, yo creo que estas cosas tienen que tenerse en 
cuenta en el parlamento, usted ha hecho un gran 
ejercicio, Presidente, al citar a los funcionarios al 
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debate para interesarlos pero hay que interesarlos 
no solamente por los contratos y la plata que les va 
a llegar porque todos sabemos que eso ha sido un 
festival de la corrupción en esa zona del país pero y 
que no se salvan otras, por supuesto.

Yo sí creo que hay necesidad en mirar cómo 
ayudamos a los campesinos, porque nadie hablo de 
que han hecho para ayudar por ejemplo en Sucre la 
señora gobernadora encargada nos puede decir que 
han hecho, yo encontré gente en los cuales el año 
pasado a finales del año pasado encontré gente que 
se había inundado hasta el techo sus casas, encontré 
mujeres llorando por ejemplo en San Benito abajo, 
encontré los niños incorrectamente desprotección 
encontré tantos problemas sociales que a mí me 
aterraba que la Gobernación no se preocupe por 
ellos y yo creo que es una primera preocupación 
por ejemplo cuando se inundan la gente le toco 
bajar al casco urbano a qué, pagar como la gente 
lloraba porque no tenía con qué pagar un arriendo 
y claro baja la mujer los hijos y la mamá de las 
señoras casi todas venían con sus padres de edad 
adulta quien trabajaba, ella pero en donde si es que 
en La Mojana no hay trabajo sino en el campo y si 
el campo está inundado pues no hay trabajo, así es 
de que señor Presidente lo acompañaré en todas las 
reuniones que usted programe con los señores que 
se toman los playones los campesinos que también 
tienen necesidad de que los defendamos por último 
yo quisiera solicitar a señor Presidente que antes de 
finalizar que le demos la palabra a la gente de la ellos 
también tienen inundaciones allá es el río Acandí y 
otros ríos que se están entrando precisamente sobre 
Acandí tienen problemas también en Unguía, tienen 
problemas en Sapzurro y yo creo que ese sector 
también muy alejado de la Colombia en la cual le 
tocan sacar los enfermos en lancha, en unas grandes 
lanchas que se llaman pangas que hacen en esa 
región atravesar el mar abierto a las 10 de la noche 
para traer un enfermo, porque no hay una avioneta 
medicalizada un helicóptero realmente estamos 
como hace 40 o 50 años en esa región, yo quisiera 
pedirle señor Presidente una manera especial que 
declaremos sesión informal y los escuchemos 
antes de finalizar la reunión muchísimas gracias 
Presidente.

Señor Presidente doctor, Carlos Manuel 
Meisel Vergara:

Yo le agradecería a los a la comunidad del Darién 
para lo que usted nos está solicitando la sesión 
informal que se organizaran y que nombraran a un 
vocero entre ellos y con mucho gusto se le da, pero 
entonces continuemos con el debate porque también 
hay radicada una proposición que me gustaría que 
sometiéramos a votación en este momento, señor 
Secretario por favor sírvase a leerla.

Señor Secretario doctor, Alfredo Rocha Rojas:
Sí señor Presidente, dice en relación con lo 

consagrado en el Artículo 6° numeral 30 de la 
Ley quinta de 1992, apruébese por la honorable 

Comisión IV de Senado la República la realización 
de un debate de control político sobre reporte oficial 
del estatus de la información recuperada y el plan de 
acción para atender con severidad el represamiento 
de los procesos trámites y aprobaciones pendientes 
luego del hackeo sufrido por el Invima el 6 de 
febrero de presente anualidad para tal efecto cítese 
al señor director del Invima Julio César Aldana Bula 
e invitar al Presidente de la ANDI doctor Bruce Mac 
Master y a la señora Ministra de comercio doctora 
Ximena Lombana, sírvase de informar cuál ha sido 
el plan de contingencias que se viene adelantando 
desde las entidades que usted preside para atender 
con severidad el apresamiento de los planes de los 
procesos trámites y aprobaciones pendientes luego 
del hackeo sufrido por el Invima el 6 de febrero 
de presente anualidad y que según Federación 
Colombiana de Agentes Logísticos en Comercio 
Internacional Fitac representó sobre costos de tres 
mil ochocientos dólares firma el Senador Carlos 
Manuel Meisel Vergara, está leída la proposición 
señor Presidente.

Señor Presidente doctor, Carlos Manuel 
Meisel Vergara:

Muchas gracias señor Secretario, ¿existe una 
manifestación o alguna manifestación en contra?

Señor Secretario doctor, Alfredo Rocha Rojas:
No lo hay señor Presidente se entiende aprobada 

la proposición. 
Señor Presidente doctor, Carlos Manuel 

Meisel Vergara:
Muy bien entonces quién va a hablar, se declara 

la sesión informal.
Señor Secretario doctor, Alfredo Rocha Rojas:
Así lo quieren, señor Presidente.
Señor Presidente doctor, Carlos Manuel 

Meisel Vergara:
Doctor Celedonio, tiene el uso de la palabra por 

cinco minutos a que exprese cuál es la problemática 
puntual del Darién y cerramos después o volvemos 
después al problema de que existe en Cara Gato y las 
conclusiones que se puedan sacar de la respuesta de 
los delegados de las gobernaciones, del Ministerio 
y de la Unidad de Gestión del Riesgo por cinco 
minutos, entonces tiene el uso de la palabra.

Señor Celedonio Bello:
Muchas gracias señor Presidente, muchas gracias 

honorables Senadores, amigos que acompañan 
también esta sesión, importante sesión, mi nombre 
es Celedonio Bello, vengo del municipio de 
Acandí Darién Chocoano un municipio ubicado 
en la frontera con Panamá, al norte Cabo Tiburón 
un municipio ubicado en el Darién Chocoano, que 
igual que el municipio de Unguía fueron atrozmente 
atropellados por esta violencia que no cesa en este 
país, un municipio con convicción de salir adelante 
en turismo, con la ganadería y con la pesca pero no 
podemos salir adelante, señores Senadores, cuando 
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no tenemos alcantarillado, un municipio que no 
tiene agua potable, un municipio que no tiene un 
muelle turístico, un municipio donde la salud está 
por el suelo.

Es vergonzoso que usted vaya al hospital de 
Acandí, que tiene trece mil habitantes, cuenta con un 
puesto salud que no tiene ni una jeringa para atender 
a los pacientes que llegan enfermos y si usted por 
alguna casualidad, como decía la doctora Aída, 
tiene que ser trasladado a un hospital de segundo 
nivel lo tiran en una panga en una lancha ahí con 
una colchoneta, como si fuera un bulto de papa, un 
municipio que lleva ocho años señor Presidente, 
esperando que le entreguen un hospital que lleva 
más de quince mil millones de pesos invertidos 
y todos los días nos lo están entregando y ni la 
Procuraduría General de la Nación, ni la Fiscalía ni 
ningún ente de control, hacen nada y se va a perder 
ese recurso un municipio que no tiene vías de acceso 
solamente tenemos un corregimiento turístico que 
es Capurganá, necesitamos 5 kilómetros de vía no 
la estamos pidiendo que nos la pavimenten todavía 
y no ha sido posible, un municipio que cada vez 
que río Guatí y el río a cambio seco se inunda 
como ocurrió la pasada semana y de Comité de 
Riesgo Departamental y Nacional a los seis, siete 
meses están apareciendo con unos mercaditos y 
unas colchonetas, eso no es una solución para un 
municipio fronterizo, esa no es la solución.

Nosotros necesitamos, Senadora Aída y 
Senadores, que nos apadrinen, ese río hay que 
dragarlo y no nos gastamos ni veinte y treinta mil 
millones de pesos, si no nos va a tocar irnos para 
otra parte porque el 60% de municipio fue inundado 
esta semana que pasó, porque la boca se sedimenta y 
como llegan los ríos crecen los ríos automáticamente 
el agua se represa y no tiene otra opción que coger 
hacia el casco urbano, por eso yo hoy desde este 
recinto quiero pedirles honorables Senadores una 
visita municipio de Acandí, pero no para que se vayan 
para Capurganá para tomar whisky como siempre lo 
hacen, porque los Alcaldes están acostumbrados a 
que lleguen los Ministros lleguen los Senadores y se 
van para una casa finca a pasar bueno allá, pero no 
visitan a las comunidades.

Tenemos un Alcalde que quiere hacer cosas por 
Acandí, pero no tiene recursos, el Gobierno nacional 
ha centralizado sus recursos en otras regiones y 
nosotros estamos en la frontera ni siquiera con la 
ley de fronteras nos tienen en cuenta, unos derechos 
que tenemos y para terminar miren da vergüenza ir 
a la frontera con Panamá, nada más en la caseta de 
la Policía colombiana está aquí y a mí me toca la 
policía panameña y hay una diferencia a nosotros 
a veces nos da tristeza porque al cruzar allá acá 
tienen agua, buen servicio de salud y estamos ahí a 
cinco metros será que nos va a tocar izar la bandera 
panameña no, nosotros orgullosamente somos 
colombianos, quiero dejar este mensaje señores 
Senadores y muchas gracias por esta oportunidad 
que nos da. 

Señor Presidente doctor, Carlos Manuel 
Meisel Vergara.

Muy bien
Señor Presidente si me permite.
Señor Presidente doctor, Carlos Manuel 

Meisel Vergara:
Tiene el uso de la palabra la doctora.
Honorable Senadora doctora, Aida Avella 

Esquivel:
En base a lo que ha dicho Celedonio me parece 

que pudiéramos en la Comisión IV que es la 
Comisión, una de las comisiones de presupuesto, 
solicitar una ida colectiva a Acandí pero además 
como dice Celedonio y hablar con la gente, porque 
yo pues tengo esa especialidad y por último señor 
Presidente yo quisiera solicitarle que me deje 
leer una constancia sobre una visita que regresé a 
mi pueblo donde quiere el Alcalde que le gustan 
bastante los contratos tumbar la plaza de mercado, 
si usted me permite es muy corta.

Señor Presidente doctor, Carlos Manuel 
Meisel Vergara:

Continuemos el debate y lees tu constancia y 
preside.

Honorable Senadora doctora, Aida Avella 
Esquivel:

De acuerdo, muchas gracias.
Señora Presidenta doctora, Aida Avella 

Esquivel:
Si, doctor Meisel tiene la palabra.
Honorable Senador doctor, Carlos Manuel 

Meisel Vergara:
Presidente, gracias hombre mire yo tengo que 

decirle con afecto a los funcionarios del gobierno, 
este debate fue citado para tratar la problemática de 
Caregato tengo que decir que a mí me cuesta mucho 
tener una conclusión, ni favorables ni desfavorables 
y lo digo con respeto, con cariño, con solidaridad, 
porque es que aquí se exponen una serie de acciones 
que se han hecho, si, se expone que hay una relación 
muy armónica entre las gobernaciones y la Unidad 
de Gestión del Riesgo, sí, pero que se le va a decir 
a la ciudadanía de lo que va a pasar en cuanto a 
soluciones de aquí para adelante y les digo con toda 
sinceridad y respeto esto porque es que de verdad 
aquí la Comisión Cuarta no está para estar señalando 
a nadie, sino para que nos usen, para servirles a 
encontrar soluciones.

Eso sí, con mucha alegría escucho yo al doctor 
Fernando Jiménez decir que tiene la voluntad de 
destinar los recursos sí, pero es que el Ministerio de 
Hacienda no contrata ni mucho menos es el encargado 
de estarle haciendo seguimiento al cumplimiento 
de las obras, ni mucho menos es el encargado de 
planificar a ver cómo se va a comportar San Pedro 
en el transcurso de estos meses, por lo tanto si le 
digo a las gobernaciones y a la Unidad de Gestión 
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del Riesgo, entidad que también ha desarrollado 
un papel fenomenal porque hay que decirlo en la 
atención de algunos desastres que ha vivido el país 
en estos cuatro años, pero tengo que resaltar con 
tristeza y preocupación que aquí no se puede llegar 
a ninguna conclusión de este debate, ni favorables ni 
desfavorable, porque aquí lo que se pretende es que 
la ciudadanía sepa dónde vamos con el tema de las 
obras de Caregato y que le hablemos de tiempos a 
la ciudadanía y yo no sé si es que por los problemas 
que hubo en el audio o qué pero yo aquí no escuche 
en ningún compromiso puntual, en el sentido de 
cuándo se va a solucionar el problema de Caregato, 
de manera pues que cuenten con nosotros aquí, yo 
no quiero cerrar este debate porque no se ha cerrado 
el boquete de Caregato, entonces creería yo que 
esta Comisión está en la obligación de declararse 
vigilante en este proceso y de no cerrar este debate 
hasta cuando no cierren Caregato, muchas gracias 
doctora Aída, como se ve de chévere ahí usted.

Honorable Senadora doctora, Aida Avella 
Esquivel:

Muchísimas gracias, si me toca por minutos, pero 
usted vuelve a retomar su dirección y yo le pido por 
favor.

Señor Secretario doctor, Alfredo Rocha Rojas:
Señor Presidente retornamos a la sesión formal.
Señor Presidente doctor, Carlos Manuel 

Meisel Vergara:
Muchas gracias, entonces ahora sí tiene el uso de 

la palabra para su constancia.
Honorable Senador doctor, Yezid Rafael 

García Abello:
Estoy solicitando la palabra por muy poquito 

minutos.
Señor Presidente doctor, Carlos Manuel 

Meisel Vergara:
Por supuesto que si tiene el uso de la palabra el 

doctor Yezid.
Honorable Senador doctor, Yezid Rafael 

García Abello:
Presidente yo quiero agradecerle en nombre de 

todo el Caribe, de toda Colombia haber convocado 
este debate sobre la tragedia de La Mojana, pero 
quiero decir dos o tres cosas porque esta es la 
oportunidad, la primera es está si la Comisión, 
si el Gobierno nacional, si los ingenieros, si los 
gobernadores, no tienen en cuenta que es lo que está 
pasando son las consecuencias del cambio climático 
no hay solución, nosotros tenemos unos periodos 
de largas sequías y largos periodos de lluvia 
anormales por toda la mutación de la climatología 
la cual estamos acostumbrados en el pasado, ese 
capitalismo salvaje esa imprevisión de la del género 
humano, está llevando a la destrucción del planeta 
y lo de La Mojana donde hay un invierno desde 
agosto del año anterior, no puede ser resuelto si no 
se tienen en cuenta estos estas circunstancias y si 

el país no hace en serio un compromiso de abordar 
las consecuencias del cambio climático, de dejar de 
mamar gallo el Senado de la República para aprobar 
el Proyecto de Escazú y todos los proyectos que 
tienen que ver con la previsión de los daños del 
cambio climático.

Segundo, entonces, puede haber paliativos y 
esta es la razón principal, claro que sí, paliativo 
que requieren tres cosas primero que no se cambien 
las reglas de juego históricas de las corrientes de 
agua, porque ellas retornará nuevamente a su cauce 
no puede seguir un plan de desecar para beneficio 
de unos pocos, de secar espejos de agua para 
aprovecharlos productivamente, que nunca han 
sido hecho por los campesinos ni por los residentes 
allí si no por la propiedad terratenientes, sobre la 
tierra segundo cómo así que no hay soluciones de 
ingeniería hay soluciones de ingeniería paliativo 
mientras no resolvamos lo del cambio climático, 
pero hay conceptos, formas, trabajos, estudios, 
conocimiento por parte de la ingeniería colombiana 
para poder afrontar una cosa que se presenta en 
el mundo todos los días en esta época que son las 
inundaciones y que es la precipitación de las aguas 
de los ríos sobre campos y sobre centros urbanos, 
tercero pero esto requiere una cosa requiere que 
como dice Aída no se convierte en un negocio en 
unos pocos, cómo así que la solución de agosto en 
abril se dañó eso estaba mal hecho, por más que 
le busquen pelos al gato, estaba mal hecho al gato 
búsquele la cara que es lo que hay que resolver, 
muchas gracias señor Presidente.

Señor Presidente doctor, Carlos Manuel 
Meisel Vergara:

Bien doctor Yezid entonces de verdad con lo que 
se ha hablado aquí se da por terminado el debate, 
pero le anunciamos a los funcionarios que no tiene 
esto ningún tipo de conclusión y que aquí vamos a 
estar pendientes de esto se abre el espacio para que 
la Senadora Avella deje su constancia simplemente, 
para decirle a los funcionarios que hasta aquí llega 
el debate de Caregato, tiene la palabra para su 
constancia la doctora Aída Avella.

Honorable Senadora doctora, Aida Avella 
Esquivel:

Muchísimas gracias Presidente, seguramente que 
va a continuar usted ha sido reelegido y yo también 
continuaremos en la próximas sesiones igualmente 
mirando lo de La Mojana, yo quiero dejar la siguiente 
constancia, del sábado pasado dediqué de dos de 
la tarde a seis, a hablar con los comerciantes de la 
plaza de mercado de Sogamoso, que encontramos, 
escuchamos a mujeres especialmente cabezas de 
familia casi todas, pero también a los comerciantes 
de la plaza, muchos estaban trabajando en la 
adecuación de sus locales, porque el señor Alcalde 
Rigoberto Alfonso, les había mandado una razón de 
que tenían que con su secretarios, evacuar la plaza 
de un día para otro por supuesto que la indignación 
fue general, este es un trabajo colectivo este es un 
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lote que le donaron algunas familias hace más de 30 
años, para que se construyera una plaza de mercado 
y la plaza esta condiciones que pienso es la segunda 
plaza, yo creo del país, por su extensión, por su 
estructura y les dio por pedir no sé cuántos millones 
de pesos creo que son diez y seis mil millones para 
construir otra plaza.

Yo me pregunto si mil doscientos trabajos que 
genera la plaza regional, porque viene gente de 
Casanare, viene gente del Meta, también recibimos 
del Vichada, gente del Guaviare, a vender sus 
productos merecen semejante tratamiento y yo sí 
creo que hay necesidad de mirar en qué se invierte 
la plata que los comerciantes mensualmente pagan 
sus cuotas de arriendo y administración, porque esta 
plaza merece que realmente se le esté haciendo unos 
arreglos fundamentales y pienso señor Presidente 
que amenazar con sacar del trabajo a mil doscientas 
familias en un municipio que pierde el población, 
por falta de trabajo estando en una zona minera tan 
importante abro el debate para que antes de tomar 
medidas que afectan a todas estas familias directas 
o indirectamente vayan y verifiquen el estado, esta 
es una de las mejores plazas del país y no merece 

ese tratamiento que le está dando señor Alcalde, 
muchísimas gracias señor Presidente.

Señor Presidente doctor, Carlos Manuel 
Meisel Vergara:

Muy bien entonces agotado ya el Orden del 
Día, se levanta la sesión y se cita por Secretaría 
muchísimas gracias a todos por su atención tengan 
un buen resto de día.

Siendo las 12:36 p. m., se dio por terminada la 
sesión, en constancia firman:
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